
中国共产党党员，上海市国际贸易促进委员会原副秘书长、享局级离休干部

张志江同志, 因病医治无效， 不幸于 2017 年 5 月 30 日 13 时 20 分在华山医院逝

世，享年 89 岁。
张志江 同志的告别仪式定于 2017 年 6 月 3 日 （星期六）9：55 时在上海龙华

殡仪馆云归厅举行。
特此讣告。
张志江同志治丧小组

联系电话：63852371 63865574 18602111003
传真号码：63865573
联系人：刘先生 迟小姐

讣告

上海上港再度挺进亚冠八强

客场3比2击败江苏苏宁，以总比分5比3晋级

亚冠联赛首次“中超德比”，上海上

港笑到了最后。 在昨晚进行的亚冠 1/8
决赛次回合较量中， 作客南京奥体中心

的上港队以 3 比 2 击败江苏苏宁， 从而

以总比分 5 比 3 淘汰对手， 连续第二年

挺进亚冠八强。
“球队在场上展现出来的踢球方式，

完全配得上最终的结果。 在天气潮湿闷

热、近期赛程又很紧密的情况下，我们的

球员能有这样的表现非常不错。”顺利达

成晋级目标， 上港主帅博阿斯为球队表

现骄傲。 被亚足联评为此役最佳球员的

埃尔克森则表示：“态度决定结果， 我们

有足够的专注度。只要坚持自己的态度，
就会达到我们的目标。 ”

一边是近来状态火热、 志在争冠的

上港，一边是亟需用亚冠“续命”的崔龙

洙和苏宁，这场决定八强“门票”归属的

战役， 从双方发布海报开始就有了几分

针锋相对的火药味。 首轮主场 2 比 1 获

胜的上港用“移狮”宣扬必胜信念，抢下

一个客场进球的苏宁则以“狮算”表露反

击决心。而比赛，也从第一分钟开始就进

入了激战状态。
在双方多次与进球擦肩而过之后，

上港前锋埃尔克森于第 34 分钟改写了

场上比分。 他利用对方后卫与门将之间

出现的配合失误，禁区内射门得手，为上

港取得领先。 第 42 分钟，又是“埃神”的
挑射造成主队球员杨笑天送出“乌龙”大

礼。总比分 4 比 1 领先，上港在半场过后

就基本锁定了胜局。
被逼入绝境的苏宁并未就此放弃，

在进球两度被门柱拒绝之后， 终于凭借

洪正好第 75 分钟的头球扳回一城。补时

阶段，吴曦为主队将比分追成 2 比 2，但

仅过了一分钟， 带伤上阵的胡尔克就用

进球彻底终结了比赛。
“开场阶段我们做得很不错，比赛按

照我们的步调和节奏发展， 我们也确实

拥有很好的攻击能力。 但如此关键的比

赛，细节决定成败。一些细节处理不当和

球员注意力下降导致了我们的失球，让

对手掌握了主动。 ”面对失利，苏宁的韩

籍主帅崔龙洙难掩失落，而亚冠出局，也
使得他失去了拯救帅位的最后“稻草”。

此役过后，亚冠将于 8 月再燃战火。
八强赛中， 上港将与广州恒大共同捍卫

中超荣誉， 东亚区另外两支晋级球队是

同样来自日本的浦和红钻和川崎前锋。
1/4 决赛的对阵形势将通过抽签决定，已
经开始期待下一个对手的博阿斯表示：
“我们与浦和、恒大都有过交手。 对于球

迷而言， 在洲际比赛中碰到新的对手可

能是更大的乐趣。但作为球队，不论碰到

谁都将全力争胜。”而曾经效力于广州恒

大的埃尔克森， 对于可能与老东家上演

又一场“中国德比”表现得很淡然，“现在

我们还不会去考虑接下来的对手是谁，
踢好自己的比赛最重要。 球队处在正确

的道路上，接下来需要更加努力，希望能

进入决赛，赢得最后的冠军。 ”

加快培育新型农业经营主体

中办国办出台《意见》

新华社北京 ５ 月 ３１ 日电 （记者董
峻）新华社 ３１ 日受权播发中共中央办公

厅、国务院办公厅《关于加快构建政策体

系培育新型农业经营主体的意见》。这一

意见提出，综合运用多种政策工具，引导

新型农业经营主体提升规模经营水平、
完善利益分享机制， 更好发挥带动农民

进入市场、增加收入、建设现代农业的引

领作用。
意见提出了坚持基本制度、 坚持市

场导向、 坚持因地制宜和坚持落地见效

的基本原则，确定了主要目标 ：到 ２０２０
年， 基本形成与世界贸易组织规则相衔

接、 与国家财力增长相适应的投入稳定

增长机制和政策落实与绩效评估机制，
构建框架完整、措施精准、机制有效的政

策支持体系， 不断提升新型农业经营主

体适应市场能力和带动农民增收致富能

力，进一步提高农业质量效益，促进现代

农业发展。
意见提出， 发挥政策对新型农业经

营主体发展的引导作用， 包括引导新型

农业经营主体多元融合发展、 多路径提

升规模经营水平、 多模式完善利益分享

机制以及多形式提高发展质量； 建立健

全支持新型农业经营主体发展 政 策 体

系，包括完善财政税收政策、加强基础设

施建设、改善金融信贷服务、扩大保险支

持范围、鼓励拓展营销市场、支持人才培

养引进等。
意见还要求加强农村经营管理体系

建设，鼓励各地采取安排专兼职人员、招
收大学生村官等多种途径， 充实基层经

营管理工作力量，保障必要工作条件，确
保支持新型农业经营主体发展的各项工

作抓细抓实。

■本报首席记者 张懿
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大手牵小手，走向希望的明天
———几个贫困地区的老师和学生

有这样一群孩子，为了生存，他们

的肩膀要支撑起更重的担子； 为了上

学， 他们的双脚要比同龄人承受更多

的跋涉……
他们是贫困家庭的孩子。 在通往

明天的道路上， 期待有更多的人拉着

他们的手，一同前行。

要吃饱饭，更要有爱

“学校的菜都好吃，这里吃得好，
住得也好，比我家里还好。 ”小学三年

级学生莫先锋一边往嘴里扒拉饭菜一

边对记者说，这个男孩子虎头虎脑，很
招人喜欢。

莫先锋的家住在涝溪村， 位于高

寒山区， 是广西富川瑶族自治县最贫

困的地方，贫困发生率高达８２.７３％。
“以前孩子们上学要走２个多小

时，而且山里经常起大雾，路上很不安

全。 ”涝溪村支书陈永明告诉记者。
２０１４年， 富川县决定把高寒山区

的孩子集中安排到县城寄宿读书。 目

前，富川县第一小学已接收３２３名山区

儿童。一小是富川县最好的小学之一。
孩子们的宿舍里有电风扇和洗澡

热水，学校还为他们修建了新食堂。“一
日三餐，至少两餐保证有肉菜。 午餐和

晚餐不能重样，今天和明天的菜谱也不

能重复。 ”总务副主任邓红军介绍。
富川县学生资助管理办公室主任

李春燕介绍， 县里为来自高寒山区的

寄宿学生设立了专门的助学金， 每人

每学期５００元，此外，每人每天还有４元

钱的早餐补贴。这样，孩子们的伙食费

基本上就有了保障，甚至还有结余。
小小年纪就离开家来到陌生的县

城，孩子们一开始并不习惯。 学校还特

意招聘一批学生家长担任生活老师，帮
孩子们洗衣服、晒被子、打扫宿舍，照顾

低年级的孩子就餐、洗澡。晚上，生活老

师还要起来巡夜，给孩子们盖被子。
“一年级的孩子刚来时不适应，基本

上都会哭，有的半夜就突然哭起来，我们

就耐心地哄，像妈妈一样，一直哄到他们

睡着。 ”生活老师李林玉告诉记者。
学校还在学生宿舍安装了电话，

想爸爸妈妈的孩子可以免费跟父母通

话。此外，班主任还会动员孩子的父母

利用节假日多跟孩子手机视频。“高寒

山区很多人都在外面打工， 不少孩子

都是留守儿童。 ”副校长杨睿智说。
目前， 最让老师们头疼的是场地

不足宿舍紧张。 “因为离家远不方便，
第一年招生的时候动员了几次一些家

长还是不愿意把孩子送来。 今年招生

还没开始， 已经有很多家长来要求报

名。 ”杨睿智说。

１３年的坚守，为了给学
生一个交待

２００４年９月８日， 对魏旭东来说是

一个难以忘却的日子。那一天，他来到

上司学校任教。
山西长治武乡县上司乡有１９个行

政村，上司学校是这里唯一的一所九年

一贯制学校，包括初中、小学和幼儿园。
虽然基础条件和设施设备都基本

达到了农村义务教育标准化的要求，
但上司学校却是举步维艰。 从２０１４年

到２０１６年三年间， 上司学校学生人数

从１６１人锐减到８０人， 流失率近５０％，
很多人家搬去了县城。

现在上司学校小学一年级仅有２
名学生，初中一年级只有９名学生。

魏旭东告诉记者， 他刚来这个学

校的时候， 小学有７００人， 初中有４８０
人。 “在有６０个孩子的教室里上课，那
才叫带劲！ ”他一边说一边扬起胳膊，
显得非常兴奋。

“现在看着孩子那么少，觉得心里

非常落寞。 ”魏旭东说。
今年４０岁的魏旭东皮肤黝黑、身

材不高、 不苟言笑， 去年被任命为副校

长。学校里的“捣蛋分子”谁都不怕，就怕

魏老师。 魏老师一来，谁都不敢调皮了。
但是，这个“凶巴巴”的魏老师也有

“柔情”一面。 全校每一个孩子的情况他

都了如指掌：谁家是贫困户、谁是单亲家

庭的孩子、谁偏科、谁这一次画了一幅很

不错的画可以拿到县里参展……都装在

魏旭东心里。
上司学校校长李水军告诉记者，其

实魏旭东自己的家庭也非常困难。 他的

爱人在家带孩子没有工作， 岳母２００５年

患了尿毒症。 魏旭东要以一个人的工资

养活一家人。
记者问魏旭东， 有没有想过离开？

“没想过那是不可能的。而且前几年就有

这种机会， 县里的另一个小学让我去当

老师， 真的是心动了， 但是想了一个晚

上，我还是决定留下。 ”魏旭东说。
到底是什么让魏旭东留下的， 他自

己也说不太清：“走了， 总觉得对这儿的

孩子不是个交待。 ”
“我常常告诉我的学生，你们要好好

学习，不是仅仅为了你们自己，也是为了

你们的下一代。 如果不把这些想法告诉

他们，我会觉得愧疚。 ”魏旭东说。
给孩子一个交待， 成了他１３年坚守

的理由。

动员学生不外流，鼓励老
师留下来

留下？还是离开？王海燕也在为同样

的问题而苦恼。 王海燕是宁夏隆德县奠

安中心小学一年级的一名教师。
奠安中心小学始建于１９４６年， 是当

地规模最大的小学。 ２０１１年学校新建了

现代化的防震校舍，校园面貌极大改善，
可以容纳４００名学生就读。不过让学校老

师有些无奈的是：学校条件改善了，生源

却减少了。
王海燕的班里只有三名学生， 这让

第一次当班主任的她有点不适应：“站在

讲台上讲课感觉有点空， 有的课文需要

分角色朗读，只有三个人角色没法分。 ”
王海燕遇到的情况并不奇怪。宁夏从

２０１１年起实施生态移民，将山区的农民搬

迁到生产生活条件较好的平原地区。奠安

乡乡长胡耀军告诉记者，近几年这个乡已

陆续有三个村的居民搬走。全乡原来人口

最多的时候有１万１千人， 现在户籍人口

６０００人，实际居住只有３９２０人。
随着移民搬迁， 当地适龄学童数量

也随之减少， 一些条件较好的家庭也把

孩子送往县城寻求更好的教育资源。 今

年， 奠安中心小学六个年级只有４９个学

生，六年级人数最多，１２个孩子，一年级

人数最少，只有３个学生。
在学校工作了２８年的薛振世老师感

慨：“以前学校条件差，土坯围墙，连个像样

的校门都没有，但那会有３５０个学生啊。 ”
继续留在奠安中心小学读书的学生

大多来自家庭贫困， 其中有很多是留守

儿童。 “因为家庭教育的缺失，有的孩子

性格孤僻，贪玩、不能按时完成作业。”奠
安中心小学校长李廷刚说。

为了让课堂更生动，学校在教室里安

装了多媒体教学设备，对学习吃力的学生

老师们还会进行一对一地辅导。 近三年，
奠安中心小学在乡镇学校抽考中成绩稳

居前两名，这让学校的老师们颇为自豪。
不过李廷刚还是有些担忧， 一旦生

源出现断层， 学校就有可能和其他乡的

小学合并， 优秀老师就可能被调往别的

学校。“现在学校的首要任务是巩固在校

学生数量，动员学生不要外流，另外，还

要鼓励老师留

下来， 让学校

规模再大点。”
李廷刚说。

新华社记者

王作葵 王晶晶
王海权

（新华社北
京５月３１日电）

推动解决影响政策落实突出问题

国务院发出通知部署开展第四次大督查，
重点督查五方面内容

新华社北京 5 月 31 日电 为深入贯

彻落实中央经济工作会议精神和 《政府

工作报告》要求，确保实现 2017 年全年

经济社会发展主要目标任务， 国务院近

日发出通知，部署开展第四次大督查。
通知指出，今年以来，面对复杂多变

的国内外形势， 在以习近平同志为核心

的党中央坚强领导下，各地区、各部门坚

持稳中求进工作总基调， 以推进供给侧

结构性改革为主线，稳增长、促改革、调

结构、惠民生、防风险各项工作取得积极

成效。 但在一些地方、一些方面，仍然存

在工作不落实、 政策不落地、 改革不深

入、进展不平衡的现象，仍有一些干部庸

政懒政怠政不作为， 影响政策效力和改

革红利持续释放。为进一步推动党中央、
国务院决策部署和政策措施贯彻落实，
国务院决定对各地区和各部门工作开展

第四次大督查。
通知强调， 这次大督查的总体要求

是，围绕中央经济工作会议部署和《政府

工作报告》提出的任务要求，切实发挥督

查抓落实、促发展的“利器”作用，进一步

强化各地区、各部门抓落实主体责任，推
动解决影响政策落实的突出问题， 促进

党中央、国务院重大决策部署落到实处，
确保经济运行在合理区间， 实现经济平

稳健康发展和社会和谐稳定， 以优异成

绩迎接党的十九大胜利召开。
通知明确， 这次大督查重点督查五

个方面内容。 一是推进供给侧结构性改

革，主要包括钢铁、煤炭、煤电等行业去

产能， 房地产去库存， 清理规范涉企收

费，降低企业用能、物流成本，推进农业

供给侧结构性改革等情况。 二是适度扩

大总需求，主要包括加快发展服务消费，
开展质量提升行动， 中央预算内投资项

目建设，铁路、公路、城市地下综合管廊

以及 “十三五 ”165 项重大工程项目建

设，促进民间投资、外商投资，盘活财政

沉淀资金等情况。 三是推动新旧动能转

换，主要包括持续推进大众创业、万众创

新，加快培育壮大新兴产业，推动实体经

济优化结构 ，实施 《中国制造 2025》，网

络提速降费，全国“放管服”改革专项督

查发现问题整改落实等情况。 四是保障

和改善民生， 主要包括高校毕业生就业

创业，推进全国医保信息联网，医疗联合

体建设，保障困难群众基本生活，落实减

贫和易地扶贫搬迁任务， 解决农民工工

资拖欠问题， 强化环境污染防治特别是

雾霾治理等情况。 五是防范重点领域风

险，主要包括防范化解不良资产风险，推
进地方政府存量债务置换， 查处违法违

规融资担保， 防范、 处置和打击非法集

资， 开展互联网金融风险专项整治等情

况。同时，对本届政府“约法三章”等公开

承诺事项、“十三五” 规划纲要重要目标

任务落实情况开展督查。
按照通知要求，从 5 月底至 7 月初，

各地区和各部门对照督查重点内容开展

全面自查。 7 月中旬，国务院将派出督查

组， 在兼顾东中西部区域经济发展情况

的前提下，选择重要经济指标排名靠后、
重点工作任务进度滞后、 有关问题相对

集中的部分地区进行实地督查。同时，选
择《政府工作报告》重点目标任务完成进

度较慢、 有关督查发现的重点问题整改

力度需进一步加大的部分国务院部门，
组织开展书面督查。

覆盖全国国土和亚洲７０％区域
陆地观测卫星数据接收站网全面建成

陆地观测卫星数据全国接收站网

建设项目 ３１ 日在北京通过国家验收。
验收意见指出， 该项目显著增强了我

国遥感应用的数据服务能力， 是我国

陆地观测卫星地面系统建设的里程碑。

站网项目于 ２００７ 年由国家发展

和改革委员会正式批准启动， 由中国

科学院遥感与数字地球研究所承担建

设任务。 目前已形成北京密云站、 新

疆喀什站、 海南三亚站和北京总部组

成的全国卫星数据接收站网格局， 使我

国直接接收卫星数据的范围覆盖了我国

全部疆土和亚洲 ７０％的区域。
据了解 ， 站 网 项 目 取 得 了 多 项 国

内、国际先进的技术创新和突破，目前，

具备全天候、全天时、多种分辨率卫星的

数据接收能力，支撑了资源卫星系列、环
境卫星系列 、高分卫星系列 、空间先导

卫星系列以及国际 重 要 陆 地 观 测 卫 星

等 ２０ 余颗国内外卫星数据服务。
中科院副院长王恩哥说， 站网项目

显著增强了我国民用遥感应用的数据服

务和支撑能力， 为促进国家社会经济可

持续发展发挥了巨大的战略性支撑服务

作用。
上图为陆地观测卫星数据全国接收

站网建设项目海南三亚站。 新华社发

精准扶贫驻村调研

“50条”求解实体经济“函数题”
受土地、人口、环保、安全约束，上海如何找到发展新动能实现新突破

昨天，上海振兴实体经济的“50 条”
正式公布。 在市政府新闻发布会上，围绕

实体经济发展，市经信委主任陈鸣波将其

化为一道函数题。 他说，“输入项”是两个

“四”———上海产业经济结构由国企、民

企、央企、外企“四分天下”，上海未来发展

受土地、人口、环保、安全“四块天花板”约
束；而最终会“输出”什么样的结果，取决

于能否通过扎扎实实的努力，为实体经济

发展找到新动能和新突破。
有人说，“50 条” 是上海多年来为振

兴实体经济发布的最系统、最全面的政策

措施。 而上述“求解函数”的思路，有助于

外界看清该文件的思维脉络和着力方向。

解法一
更重视创新

根据昨天发布会的分析，“50 条”中

最突出的特点，就是强化了技术创新、产
业创新对于实体经济的核心推动作用。

上海未来将重点发展哪些产业？“50
条”中作出了大量列举，被提及的包括新

一代信息技术、新能源与智能网联汽车、
航空航天、 海洋工程装备、 高端能源装

备、 新材料、 节能环保等战略性信息产

业，以及大数据、人工智能、VR/AR（虚拟

现实和增强现实）、微机电系统、卫星导

航、增材制造（3D 打印）等“四新经济”。
这些行业全都位于目前技术创新的热点

和风口。此外，对一些更多体现科技前瞻

性、基础性地位的项目，上海也决意加大

推进力度，包括量子通信和量子计算机、
脑科学与类脑研究等。

实体经济一直被视为上海建设具有

全球影响力的科创中心的“主战场”。而要

加快新旧发展动能的转换，就必须集聚创

新要素，破解制度瓶颈，推动成果转化为

现实生产力。 因此，此次发布的“50 条”实
际上融入了科创中心建设的许多重点任

务和项目。 市科委副主任干频说，上海将

在实体经济发展中加大研发转化功能型

平台的建设力度，同时想方设法促进众创

空间服务实体经济的水平和能力。

解法二
更强调普惠

在“50 条”中，“普惠”以及近似思维

反复出现。 这的确代表了上海提振实体

经济政策的一个落脚点。
比如， 文件中的第 28 条提出，“建设

全市企业服务平台”， 构建面向 “全所有

制、全规模、全生命周期的普惠制企业精

准服务体系”。第 30 条说，“加大普惠性政

策力度，进一步消除制约非公经济发展的

制度性障碍”。 此外，据市科委介绍，上海

下一步科技投入的方式将从以项目投入

为主逐渐转向推动功能型平台建设，因为

后者可以通过辐射让全行业普遍受益。
“普惠”的本质，就是政府减少对单一

企业的扶持，把更多精力放在改善服务和

环境上。 由于上海经济结构的特点，振兴

实体经济，必须淡化政府在项目筛选中的

作用，营造更好的创新和营商环境，从而

全面激发国企、民企、外企的活力。
基于这样的思路，“50 条” 中实际上

有更多未直接出现“普惠”二字、但仍充分

体现“普惠”思路的措施，比如积极鼓励外

资进入实体经济产业和研发领域，强调在

负面清单之外各类市场主体可以依法平

等进入，明确将推进公共信息资源的开放

共享和社会化开放利用等。 实际上，“50
条”中超过 1/3 的内容都事关如何改善政

府服务、打造普惠的营商环境。

解法三
更突出统筹

未来，上海实体经济的发展，将越来

越体现统筹协同的特点。
“统筹”首先指区域统筹：在布局上，

中心城区优先发展高端服务业， 市郊集

聚发展先进制造业；在分工上，市级层面

加强产业规划和空间布局的统筹， 区级

层面加强项目准入统筹。 此外，“50 条”
还明确提出，在重大科技成果的转化中，
不同区域将根据自身特点， 承担不同职

责，形成“跨区域转化的市级协调机制”。
据透露，将来，围绕某个重大实体经济项

目在哪里落地， 市级层面或许将发挥更

具体、更有力的协调作用。
“统筹”也指资源的统筹，特别是引

导土地、资金、信息等要素向实体经济集

聚，特别是土地资源。土地是实体经济发

展的基础性资源， 由于上海确立了建设

用地负增长的长期目标， 土地也相应地

成为实体经济发展的约束条件。 “50 条”
中关于土地统筹的内容相当丰富， 目标

就是将资源的约束转化为引导 产 业 升

级、 倒逼产业转型的正面力量。 陈鸣波

说，通过统筹，低效产出的园区，其土地

资源可望被盘活：“好的先进制造业项目

不用担心没有土地。”市规土局副局长岑

福康说， 上海将会像保护耕地一样保护

先进制造业用地。 而且，根据“50 条”，将
通过弹性出让、先租后让等手段，加快土

地流转，降低企业用地成本。
此外，为加强金融资源的统筹，避免

“脱实向虚”，“50 条”提出 ，上海会大力

促进“产融结合”，组建若干个百亿级的

产业投资基金， 并鼓励保险资金通过多

种形式为实体经济提供资金融通。

■本报记者 谷苗


